



**OBSERVATORIO
DE DERECHOS SEXUALES Y
DERECHOS REPRODUCTIVOS**

ORMUSA



**OBSERVATORIO
DE DERECHOS SEXUALES Y
DERECHOS REPRODUCTIVOS**

ORMUSA

Monitoreo: prensa escrita y digital- enero 2025

TITULAR	NOTA	Para
<p>Primeros bebés de 2025 fueron recibidos bajo cuidados de la Ley Nacer con Cariño</p>	<p>Los primeros bebés nacidos en El Salvador en este nuevo año 2025 fueron atendidos bajo los protocolos que establece la Ley Nacer con Cariño, según confirmó esta madrugada el ministro de Salud, Francisco Alabi. El funcionario detalló que el primer bebé de 2025 fue recibido en el Hospital de la Mujer, mientras que el segundo bebé nacido este año fue atendido en el Hospital de Sonsonate, ambos bajo el amparo de la Ley Nacer con Cariño.</p> <p>https://diarioelsalvador.com/primeros-bebes-de-2025-fueron-recibidos-bajo-cuidados-de-la-ley-nacer-con-carino/608004/</p>	<p>Diario El Salvador Miércoles 1 Enero 2025</p>
<p>El Salvador lidera la región en promoción de la lactancia materna</p>	<p>El Salvador consolidó su liderazgo en la región al ser sede del primer Foro Regional de Lactancia Materna en 2024, un evento que destacó los logros impulsados por la primera dama, Gabriela de Bukele. Desde el inicio de su gestión, se han promovido iniciativas integrales enfocadas en el desarrollo de la primera infancia, como la implementación del programa «Nacer con Cariño», que transforma la atención materno-infantil en el sistema de salud pública.</p>	<p>Diario La Huella Domingo 5 Enero 2025</p>

	https://www.diariolahuella.com/el-salvador-lidera-la-region-en-promocion-de-la-lactancia-materna/#qooole_vignette	
Salud ha atendido más de 65,000 partos bajo la ley Nacer con Cariño	El ministro de salud, Francisco Alabi, informó en la Entrevista A:M, de Canal 10, que hasta la fecha en la red de hospitales públicos se han atendido entre 65,000 y 70,000 partos bajo la implementación de la ley Nacer con Cariño. «Entre 65,000 y 70,000 partos aproximadamente han sido atendidos bajo la ley Nacer con Cariño. Este es un dato muy importante y es una alegría porque ya es cerca de un año de implementada toda esta estrategia; todo lo que usualmente en un año vamos atendiendo de nacimientos ya se está implementando bajo la ley», detalló Alabi. https://diarioelsalvador.com/salud-ha-atendido-mas-de-65000-partos-bajo-la-ley-nacer-con-carino/611008/	Diario El Salvador Jueves 9 Enero 2025
Lanzan proyecto para revenir embarazo adolescente en oriente	El Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), la Unión Europea y la Agencia de El Salvador para la Cooperación Internacional (ESCO) lanzaron oficialmente el proyecto CIHUAT-Niñas, una iniciativa dirigida a prevenir el embarazo adolescente en los departamentos de Usulután, San Miguel y La Unión, en la región oriental del país. El evento de lanzamiento se llevó a cabo en el Estadio Miguel Félix Charlaix de San Miguel e incluyó un Festival Comunitario con actividades educativas destinadas a sensibilizar a las comunidades y promover los derechos sexuales y reproductivos de niñas y adolescentes. https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Lanzan-proyecto-para-prevenir-embarazo-adolescente-en-oriente-20250119-0051.html	LPG Pág.18 Lunes 20 Enero 2025
Menstruar en las cárceles de Bukele	Nayib Bukele logró que El Salvador sea el país número uno en el ranking mundial de encarcelamientos. La política de capturas masivas, llevadas a cabo sin una investigación previa, ha provocado el colapso del sistema penitenciario. Las personas menstruantes, además de sufrir el hacinamiento extremo, deben enfrentarse a la falta de toallas sanitarias, agua potable, medicamentos específicos para las infecciones vaginales recurrentes. Muchas se ven obligadas a improvisar con trapos y tampones caseros, lo que incrementa el riesgo de complicaciones de salud. https://focostv.com/menstruar-en-las-carceles-de-bukele/	Focos Jueves 23 Enero 2025
La menstruación una cuestión de salud, economía y justicia	Desde pequeña, Dalia supo que la menstruación llegaría algún día, aunque apenas tenía información al respecto. A los 11 años, su primera experiencia menstrual fue traumática. “Me desperté y vi sangre. Mi mamá salió a comprar toallas sanitarias económicas, las más cómodas que encontró por dos coras (50 centavos)”. Ahora, Dalia debe costear sus propios productos con presupuesto limitado. Las niñas, jóvenes y mujeres desconocen sobre sus ciclos menstruales como un proceso biológico y natural. En diferentes culturas se relaciona la menstruación con mandatos patriarcales al servicio de los hombres. Frases como “ya es una señorita” y “ahora si puede quedar embarazada” reducen la menstruación a aspectos meramente reproductivos y desde una mirada heteronormada. https://revistalabrujula.com/2025/01/25/la-menstruacion-una-cuestion-de-salud-economia-y-justicia-2/	Revista La Brújula Sábado 25 Enero 2025
Ministro de Salud: telemedicina usará herramientas de IA	El ministro de Salud, Francisco Alabi, afirmó este lunes mediante la entrevista “Frente a Frente” de Telecorporación Salvadoreña (TCS) que el programa de telemedicina que será implementado este año integrará herramientas de inteligencia artificial (IA) para optimizar los servicios de salud en El Salvador. Una de las principales aplicaciones de la inteligencia artificial dentro de la telemedicina será la priorización en la lectura de estudios médicos, como radiografías. Según explicó el ministro, el sistema podrá analizar grandes cantidades de datos y seleccionar los casos con mayor probabilidad de afecciones graves para su atención inmediata. https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Telemedicina-incorporara-inteligencia-artificial-segun-Alabi-20250127-0090.html	LPG Pág.13 Martes 28 Enero 2025
Conozca los	Después del parto, el cuerpo de la mujer atraviesa muchos cambios y a menudo no se menciona en detalle.	Canal 12

secretos después del parto	<p>La doctora Lilian Orellana habla de cada uno de los cambios y explica cómo afrontarlos durante la etapa posparto. Debilidad en los músculos, cambios hormonales, la lactancia, altibajos emocionales y otros, son algunos de los cambios que afronta una mujer tras el embarazo.</p> <p>https://www.canal12.com.sv/noticia/conozca-los-secretos-despues-del-parto/</p>	Miércoles 28 Enero 2025
Proyectos VIH en pausa por congelamiento	<p>La Red Centroamericana de las personas con VIH (REDCA+) confirmó que al momento los proyectos que tenían en agenda están en pausa debido al congelamiento de los fondos de asistencia y cooperación, esto debido a los nuevos lineamientos del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, de suspender la ayuda extranjera por un periodo de tres meses mientras revisan los objetivos de esos programas... Datos consignados en el informe Medición del Gasto en Sida, elaborado por el Ministerio de Salud (MINSAL), indican que en 2023 hubo 946 nuevos pacientes de VIH en El Salvador. En comparación con las cifras oficiales hasta 2022, obtenidas por el Observatorio de Derechos Sexuales y Reproductivos, esto significa una reducción del 14.4 %, puesto que el año anterior hubo 1,105 nuevos casos.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Proyectos-VIH-en-pausa-por-congelamiento-de-fondos-20250129-0077.html</p>	LPG Pág.8 y 9 Jueves 30 Enero 2025
OMS sobre retiro de ayuda en programas VIH: “Pone millones de vidas en riesgo”	<p>La Organización Mundial de la Salud (OMS) mostró este miércoles su preocupación sobre que millones de vidas se pondrán en riesgo a raíz de la decisión del nuevo Gobierno estadounidense de detener sus programas para personas con VIH en países en desarrollo. “La suspensión de la financiación de los programas contra el VIH puede poner a las personas que viven con el VIH en un riesgo inmediato de enfermarse y morir y socavar los esfuerzos para prevenir la transmisión en las comunidades y los países. Si se prolongan, esas medidas podrían provocar un aumento de nuevas infecciones y muertes”, dice el comunicado de la OMS.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/OMS-sobre-retiro-de-ayuda-en-programas-VIH-Pone-millones-de-vidas-en-riesgo-20250129-0076.html</p>	LPG Pág.9 Jueves 30 Enero 2025
Las mujeres tienen menos hijos y los hogares salvadoreños son más pequeños que hace 17 años	<p>Los hogares salvadoreños ahora son más pequeños debido a que las mujeres tienen menos hijos que hace 17 años, reveló la segunda entrega del VII Censo de Población y VI Censo de Vivienda. El Banco Central de Reserva (BCR) entregó a finales de octubre los <u>primeros</u> resultados del censo, que no se realizaba en El Salvador desde 2007. En ese momento se compartieron los datos sobre población, número de infraestructuras, uso de dispositivos tecnológicos y migración interna, mientras que en la segunda parte se incluyeron los temas de fecundidad, mortalidad, migración internacional, educación y características económicas (empleos y remesas).</p> <p>https://diario.elmundo.sv/economia/las-mujeres-tienen-menos-hijos-y-los-hogares-salvadorenos-son-mas-pequenos-que-hace-17-anos</p>	Diario El Mundo Jueves 30 Enero 2025
Las salvadoreñas tienen menos hijos	<p>Los más recientes datos sobre el censo de población realizado en 2024 también están mostrando un cambio drástico en la demografía del país. De acuerdo con los resultados de este estudio, el número de mujeres en edad fértil (de 15 a 49 años) es ahora de 1.659,906, equivalente a 27.5 % de la población. Este porcentaje es mayor que en 2007. Sin embargo, la proporción de hijos respecto a la cantidad de mujeres fértiles mostró una tendencia a la baja. El censo indica que las mujeres con 1 a 2 hijos nacidos vivos pasaron de 53.8 % en 2007 a 70.1 % en 2024; mientras que las mujeres que tienen 3 o más hijos se redujo, pasando de 32.7 a 25.5 %.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/economia/Mujeres-salvadorenas-reducen-el-numero-de-hijos-segun-censo-2024-20250130-0113.html</p>	LPG Pág.3 Viernes 31 Enero 2025
¿Cuántos hijos tienen las salvadoreñas?	<p>El VII Censo de Población y VI de Vivienda del Banco Central de Reserva registra que las mujeres, en edad fértil, tienen menos hijos que hace 17 años. En 2007, cuando se realizó el Censo anterior, las mujeres tenían un promedio de 2.1 hijos, mientras que para el año 2024 la cifra se redujo a 1.4. Es decir antes tenía, en promedio, dos hijos y ahora solo uno. Los departamentos que presentan una tasa global de fecundidad más alta son</p>	EDHPág.16 Viernes 31 Enero 2025

	<p>Ahuachapán y Cabañas con 1.7 hijos por mujer, incluso por arriba que el promedio nacional de 1.4 . Y se ubican con la tasa más baja La Unión y Sonsonate.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/cuantos-hijos-tienen-las-salvadorenas/1197309/2025/#:~:text=El%20VII%20Censo%20de%20Poblaci%C3%B3n,cifra%20se%20redujo%20a%201.4</p>	
<p>Mitos, realidades y desafíos de la menstruación en El Salvador</p>	<p>Para muchas personas, la primera menstruación llega acompañada de miedo e incertidumbre debido a la falta de información previa, e incluso si recibieron información, todas coinciden en que el sentimiento de miedo es casi imposible de evitar. Sin embargo, es innegable que las mejor informadas pueden tomar decisiones más acertadas para obtener dignidad menstrual y cuidar de su salud. El concepto de dignidad menstrual implica que las personas tienen acceso a productos menstruales, a información sobre la salud menstrual pero sobre todo a expresarse sin censura ni vergüenza sobre este tema. En El Salvador, esto aún no se ha logrado por completo, así se puede constatar al hablar con mujeres de diferentes edades y clases sociales.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/menstruacion-mujeres-mitos-el-salvador-1197241/2025/</p>	<p>EDH Pág.22 y 24 Viernes 31 Enero 2025</p>
<p>Hacen pruebas de VIH en Santa Rosa de Lima, de La Unión Norte</p>	<p>El personal médico del Hospital Nacional de Santa Rosa de Lima, en La Unión Norte, llevó a cabo una jornada de toma de muestras del Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH). La jornada se desarrolló en el parque del distrito en donde por ser la cabecera del municipio y debido al alto nivel comercial, a diario concentra a personas que llegan de los demás distritos de La Unión Norte, incluso algunos de Morazán Sur como Socorro, El Divisadero y Sociedad, y esto permite ampliar la muestra de los examinados.</p> <p>https://diarioelsalvador.com/hacen-pruebas-de-vih-en-santa-rosa-de-lima-de-la-union-norte/618694/</p>	<p>Diario El Salvador Viernes 31 Enero 2025</p>
<p>Estados de la ONU recomiendan a El Salvador dar fin al Régimen de Excepción y desplaza el aborto</p>	<p>El lunes 20 de enero, El Salvador realizó el 4° Examen Periódico Universal (EPU) en la que Estados miembros de la ONU evaluaron la situación de los derechos humanos en el país. Entre la recomendaciones que los Estados hicieron a El Salvador fueron: fijar un plazo para finalizar el Régimen de Excepción, despenalizar el aborto, garantizar la protección para periodistas y personas defensoras, y erradicar la violencia contra las mujeres. Estados como Noruega, Australia y Colombia recomendaron al país garantizar los derechos sexuales y reproductivos, dar cumplimiento a la sentencia de Beatriz vs El Salvador, despenalizar el aborto, garantizar la protección y acceso a los derechos de la población LGBTIQ+, pueblos originarios, niñez y adolescencia.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2025/01/31/estados-de-la-onu-recomiendan-a-el-salvador-dar-fin-al-regimen-de-excepcion-y-despenalizar-el-aborto/</p>	<p>Revista La Brújula Viernes 31 Enero 2025</p>